

Mais lequel jamais se montra plus prêtre que le pontife glorieusement régnant ? Et il est prêtre depuis cinquante ans. Vraiment prêtre, il le fut toujours : vicaire de Tombolo, archiprêtre de Salzano, chanoine de Trévise, évêque de Mantoue ou cardinal de Venise ! Et donc quand il fut pape ! « L'accord qui ne s'est point réalisé sur des noms attendus au dernier conclave — disait à Saint-Sulpice de Paris le prédicateur du 15 novembre dernier — s'est fait sur celui de Joseph Sarto, précisément parce que ce nom ne rayonne que d'une seule auréole : celle du sacerdoce. Au cours de sa carrière déjà longue, le jeune prêtre de 1858 est devenu plus prêtre. Mais il n'est que cela. Tout le monde le sait, et l'Esprit Saint mieux que personne ; car il fallait à l'Eglise, à l'heure qui venait de sonner, un pape qui fit, avant tout, œuvre de prêtre ».

*
* *

C'est ce grand prêtre — *sacerdos magnus* — que nous avons célébré et acclamé à l'Université Laval, le 9 décembre au soir. Dès les 8 heures, la salle était remplie. Les étudiants, dans leurs galeries, étaient en nombre. Ceux de nos professeurs que leurs occupations avaient pu laisser libres étaient là, et ceux de la Théologie, et ceux du Droit, et ceux de la Médecine ou des diverses facultés ou écoles affiliées ou agrégées. Au hasard nous avons noté : M. Lelandais, p. s. s., directeur du Grand-Séminaire ; M. le chanoine Choquette, de Saint-Hyacinthe ; M. le juge Lafontaine, l'honorable Dr Guérin, l'honorable Alphonse Desjardins, M. le Dr Benoit, M. le Dr Moreau, M. le Dr Hébert, M. le Dr Saint-Jacques. Bientôt Mgr Racicot, administrateur, fait son entrée dans la salle, accompagné de Mgr Roy, auxiliaire de Québec, de M. le vice-recteur Dauth, de M. le chanoine Lepailleur, d'un grand nombre de prêtres et de professeurs de l'Université, dont MM. René Labelle, p. s. s., directeur du Collège de Montréal, et Séverin Lachapelle,